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火箭的11号球衣
正式“退役”

姚明几次眼角含泪
2 月 4 日， 休斯敦火箭的主场一片

红色。 10年的 NBA职业生涯，中国篮球
“巨人” 姚明将青春全部献给了火箭，如
今他的 11号红色球衣正式“退役”。

仪式现场，姚明几次眼角含泪。球迷
感叹，姚明球衣的退役，也是他们青春的
落幕。

由王宝
强首次执导，
王宝强 、白
客、 岳云鹏、
柳岩领衔主
演的电影《大
闹天竺》正在
热映中。虽然
票房已突破
6 亿，但口碑
却一片差评，
不少人婉转
提出“导演还是有门槛的”。

4日上午，王宝强发微博展开了回应。 4
日傍晚他来到南京开始第二轮路演，记者对
他进行了采访。

“从不适合当演员的声音中走过来”

对于外界的差评，王宝强在微博上进行
了回应。

“自电影上映之后， 看到有人说我不适
合做导演，还是回去做演员吧。 宝宝想说，
可是谁出生就能当导演？ 我也是在一直被
说不适合当演员的声音中走过来的， 如今
却都认可了我的演员身份。 我想应该给大
家一个正确的引导， 努力是可以改变一切
的！ ”王宝强说，“《大闹天竺》是我第一次执
导，虽有不足，但让我一直在进步，这是一
次经验，总不能人生第一次的不足，就那么
确定以后成不了导演， 我想说万事没有绝
对！ 一切皆有可能，更何况也得到了很多观
众对我的鼓励与支持，我很感动！ 很欣慰！
在这个学习的过程当中， 也深知导演是个
非常专业的事情， 今后我要花更多的时间
更多的努力。 我会更有信心，经过努力是可
以成为一位合格的导演。 这一次是取经之
旅，六小龄童老师告诉我：苦练 72 变，笑对
九九八十一难！ 我能在印度艰苦的环境中
完整地拍下来， 这对于我一个新人来说就
是一种成功！ ”

王宝强的回应， 立刻引来 1 万多个评
论，不少网友给予支持，有网友鼓励说：“你
现在做导演就像当年演《盲井》一样，会越来
越好的。 ”也有人觉得《大闹天竺》好看好笑
有泪点，也不乏直言的网友表示，“虽然影片
真的不好看，但希望宝宝加油。 ”

不赞成“努力也没用”之说

4 日晚，王宝强和白客来到南京，继续
为《大闹天竺》做路演。接受南京媒体采访时
他再次回应说， 发微博表明自己的观点，是
因为网上有太多“努力也没用”这种负能量。

被问自己会给《大闹天竺》打几分，王
宝强表示，打分就不说了，观众买了票就有
发言权，说好说坏都没有错，自己也知道有
不足，但最近看到网上有太多负能量了，说
努力也没用，“我觉得这个观点会打倒一批
有理想有梦想的人， 我用自己的经历证明

‘努力可以改变一切’， 我做演员时也被质
疑被攻击，通过多年努力不断学习，今天被
认同为合格演员，这次当导演也是第一次，
所以不赞成‘努力也没用’，因为一切皆有
可能。 ”

王宝强还举例说，“怎么能看到一个小
朋友还没站起来，就说你站不起来了，你趴
着走吧。 ”王宝强还特别真诚地问记者们有
没有看过电影， 求建议求交流，“我知道，电
影里面演员们的造型是夸张了一点，但表演
还是有分寸的。 ”/扬子晚报

传奇
定格

“11号，姚明。 ”退役近 6 年后，姚明
再次在丰田中心听到了自己的名字。

4 日， 在火箭和公牛比赛的中场时
段， 姚明的球衣退役仪式在丰田中心进
行。 NBA总裁亚当·肖华，火箭名宿奥拉
朱旺等以及姚明的老队友弗朗西斯、麦
蒂等人纷纷到场。

仪式现场， 火箭老板莱斯利·亚历山
大感叹姚明的职业生涯太短暂，否则他们
可以夺得很多冠军。这句话可能是触动了
姚明心中的痛，他低下头，偷偷用手擦拭
眼角。 轮到姚明发表演讲，话刚出口就被
现场球迷热情的掌声打断，深受感动的姚
明尽管笑容还挂在脸上，但他还是低下了
头，努力调整自己的情绪。 演讲完毕，11
号球衣正式亮相，现场气氛达到顶点。 姚
明站在场上若有所思，眼角又泛起泪光。

姚明是火箭第 6 位获得球衣退役荣
誉的球员， 其他 5 位球员分别是德雷克
斯勒（22 号）、卡尔文·墨菲（23 号）、摩
西·马龙（24 号）、奥拉朱旺（34 号）以及
汤姆贾诺维奇（45号）。 姚明说：“我希望
人们能看到挂在那里的球衣并记住其中
的故事，不仅是关于我本人，而且是关于
我的队友以及我的对手的故事。 我们一
起谱写了这个故事， 就像其他的球衣为
我们谱写了他们的故事一样。 ”在姚明致
辞期间，现场不断有球迷鼓掌并高呼“我
们爱你”。

登陆 NBA
在带领上海男篮拿到 CBA 总冠

军后，姚明在 2002 年登陆 NBA，火箭
用第一挑选权选中姚明，“小巨人 ”也
因此成为 NBA 历史上第一位获得“状
元签”的非美国本土运动员。

回击质疑
2002 年 11 月，姚明在对阵湖人的

比赛中拿到 20 分，并成功让篮球名宿
巴克利亲吻了驴屁股。 在姚明的新秀
赛季前， 不少美国当地评论员就预言
姚明将败走 NBA，巴克利更是在节目
中扬言， 如果姚明在本赛季任何一场
比赛中得分超过 19 分，他就当着电视
观众的面亲吻主持人肯尼·史密斯的
屁股。 姚明用行动回击了所有质疑，并
让巴克利最终选择亲驴屁股的画面成
为人们茶余饭后的经典笑料。

职业之最
2004 年 2 月， 姚明在与老鹰三个

加时的鏖战中砍下职业生涯最高的 41
分、16 个篮板和 7 次助攻。 2005 年 3
月， 姚明在对阵太阳的比赛中得到职
业生涯最高的 22 个篮板。 2006 年 12
月， 姚明在对阵湖人的比赛中送出职
业生涯最高的 8 记盖帽。

王者归来
2009 年 5 月的西部半决赛， 当所

有人都看好科比领军的湖人会轻松淘
汰火箭时， 姚明带领火箭在首战就给
西部头号种子当头一棒。 比赛第四节，
姚明遭到碰撞，膝盖受伤倒地。 然而在
球员通道内发生的一幕让所有人动
容， 姚明拒绝了队医要其回到更衣室
的要求， 他双手扶墙进行了几次膝盖
的拉伸动作，并转身回到赛场。 火箭上
下因此士气大振， 抵挡住湖人的反扑
高潮并赢下了开门红。

NBA谢幕
2011 年 7 月， 饱受脚踝伤势影响

的姚明正式宣布退役。 2016 年 4 月，姚
明入选奈史密斯篮球名人堂， 成为首
位获此殊荣的中国人。

退役的是姚明的球衣
落幕的是我们的青春

终于，姚明的球衣还是挂起来了。
这个退役仪式很轻松， 熟悉的姚式幽默感

贯穿着整个过程，他谈到了刚到休斯敦的故事，
谈到了和队友的情谊，谈到了麦蒂神奇的 35 秒
13 分，谈到了在这的 10 年间发生的种种。 那些
故事，就像发生在昨天一般，但却真真实实地已
经离开我们 5 年有余了。每每想到这，心中总不
免感到些许失落。 那时，火箭和姚明，总被国人
寄予了最高且无尽的期待。“火箭是有希望争夺
明年的总冠军的。 ”“火箭有意×××，他可以帮
姚麦分担压力。 ”“要是阿尔斯通能再稳健一点，
火箭就能赢了。 ”在那段时光里，你总能听到这
些话。 那支火箭就像是国人的孩子，即便他成绩
并不拔尖，即便他有这样那样的不足，总还是期
盼着他能有出息的那天。那份期许最纯粹，也最
真实。

有人说科比代表了我的青春，有人说詹姆
斯意味着 NBA 的全部，也有人说库里正在成
为他生命中必不可少的一部分， 但对于很大
一部分人而言， 姚明才是他们 NBA 的所有，
理由很简单：“看姚明在火箭， 有种看家人在
NBA 打球的感觉。 ”但那一切美妙的过往，都
因为球衣“退役”成了一个印记，难怪有球迷
感叹：“退役的是姚明的球衣， 落幕的是我们
的青春”。

声音
火箭老板亚历山大：这是火箭历史上的伟大

时刻。 非常可惜， 因为伤病姚明的职业生涯很
短，能为姚明举行退役仪式是我们的荣幸。

火箭前主帅范甘迪： 能执教姚明是我的荣
幸，他是一个伟大的人、伟大的球员、伟大的队
友和伟大的慈善家。 作为他的教练和朋友，我为
姚明的未来感到兴奋， 他的伟大不会止于 NBA
生涯，将会有更多大展拳脚的机会。

姚明前队友巴蒂尔：感谢你的谦逊、努力、幽
默以及统治力。 这是个特别的日子，姚明是一个
非常棒的队友。

姚明刚进入 NBA 时的翻译潘克伦： 怀念当
年的日子， 希望能跟姚明聊聊过去我们在一起
的故事。

前往现场观看退役仪式的留学生： 现场很
多人就是冲着姚明来的，看完仪式就走了，华人
尤其多，现场气氛就和过春节一样热烈。

/现代快报

回顾

再见！红色的11号球衣

姚明在11号球衣退役仪式上发表演讲

王宝强回应《大闹天竺》差评：

“谁出生就能当导演？ ”


